

## INTRODUCTION

Ces dix dernières années, le Canada a noué une relation dynamique avec l'hémisphère occidental : il a adhéré à l'Organisation des États américains (OEA) en 1990, a signé l'Accord de libre-échange nord-américain (ALENA) en 1994 et l'Accord de libre-échange Canada-Chili (ALECC) en 1997, et a participé aux 1<sup>er</sup> et 2<sup>e</sup> Sommets des Amériques à Miami (États-Unis) en 1994 et à Santiago (Chili) en 1998. De plus, le premier ministre Jean Chrétien a pris la tête de deux importantes missions commerciales en Amérique Latine, l'une en 1995 et l'autre en 1998.

Entre 1999 et 2001, le Canada a joué un rôle central dans l'hémisphère en tant que pays hôte d'un certain nombre d'événements prestigieux qui déboucheront sur le 3<sup>e</sup> Sommet des Amériques dans la ville de Québec en avril 2001. La célébration de la jeunesse, des sports et de la culture en 1999 aux jeux panaméricains de Winnipeg a été le premier de ces événements. Le second est la 9<sup>e</sup> Conférence des épouses des chefs d'État et de gouvernement des Amériques, tenue à Ottawa, au Canada, à l'automne 1999. Le Canada a joué un rôle prépondérant dans l'avancement d'un certain nombre de dossiers prioritaires, notamment ceux du développement, de la santé et de l'éducation des enfants. Pour illustrer les contributions de la société civile, une exposition consacrée aux organisations non gouvernementales était également au programme.

À titre de président des négociations relatives à la Zone de libre-échange des Amériques (ZLEA) durant les dix-huit premiers mois, le Canada a accueilli la réunion des ministres du Commerce de la ZLEA qui a eu lieu à Toronto en novembre 1999, immédiatement après le cinquième Forum des gens d'affaires des Amériques (FGAA), organisé par le milieu des affaires également à Toronto. À la même époque, le Canada a été le commanditaire d'un forum organisé par la société civile, qui s'est tenu parallèlement à ces deux événements. Des groupes de la société civile ont présenté leurs recommandations au ministre du Commerce international et à 22 de ses homologues de cette région du globe.

En juin 2000, la 30<sup>e</sup> Assemblée générale de l'Organisation des États américains (OEA) a eu lieu à Windsor, date du 10<sup>e</sup> anniversaire de l'adhésion du Canada à l'OEA. L'OEA est le principal organe politique de dialogue multilatéral et de prise de décisions dans les Amériques. L'Assemblée générale offre un cadre de délibérations et de décisions de haut niveau sur les questions essentielles touchant le bien-être des populations de l'hémisphère. À Windsor, les ministres des Affaires étrangères et les délégations nationales des 34 gouvernements de l'hémisphère élus démocratiquement ont analysé 70 résolutions et discuté de la démocratie et de la sécurité humaine dans cette partie du monde; ils se sont également mis d'accord sur les thèmes qui seront discutés au prochain Sommet des Amériques.

Le Sommet de 2001 constituera donc le point culminant de l'intense activité que mène le Canada depuis plusieurs années dans l'hémisphère. L'organisation des Sommets des Amériques plonge ses racines dans un engagement envers la démocratie, les droits de la personne et l'autorité de la loi; la promotion de la prospérité économique et du libre-échange; et, l'élaboration d'un programme social visant à protéger tous les citoyens de l'hémisphère, femmes et hommes, enfants et jeunes, Autochtones, personnes d'ascendance africaine, personnes handicapées et